

# CARITAS MAROC : RÉPONSES INTÉGRÉES ET DURABLES AUX BESOINS POST-SÉISME

Le 8 septembre 2023 restera une date gravée dans la mémoire des marocains en général, et des habitants des zones sinistrées en particulier. Depuis le séisme, cet événement dévastateur, **de nombreux acteurs sociaux, locaux, nationaux et internationaux, se sont mobilisés dans le cadre de l'appel d'urgence afin de venir en aide aux communautés affectées**, notamment en matière d'abri, d'alimentation, d'hygiène, d'accès à l'eau potable, d'éducation et de moyens de subsistance.

Lors de la première étape de la réponse, également appelée **première phase**, qui a duré six mois, des tentes, des kits alimentaires, des kits d'hygiène ainsi que des services liés au secteur WASH (eau, hygiène et assainissement) ont été fournis à plusieurs villages des provinces d'Al Haouz et d'Ouarzazate. Par ailleurs, les migrants résidant à Marrakech ont également bénéficié d'une assistance en matière d'abri, d'hygiène et d'alimentation.



Au cours de la **deuxième phase**, qui s'est étendue sur quinze mois, Caritas Maroc a structuré son intervention par secteurs afin de répondre de manière intégrée à la diversité des besoins. Les principaux secteurs d'intervention ont concerné : l'accompagnement des migrants à Marrakech **en partenariat avec Caritas Marrakech**, l'abri permanent, l'accès à l'eau potable, l'organisation d'ateliers de sensibilisation à l'hygiène destinés aux filles et aux femmes, des activités sportives et théâtrales pour les enfants, ainsi que la restauration et la création de moyens de subsistance pour les femmes. Ces interventions ont été mises en œuvre dans les provinces d'Al Haouz, d'Ouarzazate et de Taroudant.



**La troisième phase**, qui a débuté le 1<sup>er</sup> juillet 2025 et se poursuivra jusqu'en juin 2026, **s'inscrit dans la continuité du travail engagé lors de la phase précédente**. En se concentrant sur les provinces d'Al Haouz et d'Ouarzazate, l'équipe de Caritas Maroc poursuit la construction de logements au profit des familles n'ayant pas bénéficié de l'aide gouvernementale pour la reconstruction de leurs habitations. Dans le cadre de cette phase, **l'objectif est d'apporter ce soutien à 25 familles** vivant dans les villages situés autour de l'épicentre du séisme dans la province d'Al Haouz.



Notre deuxième secteur d'intervention est le **WASH (eau, hygiène et assainissement)**. En termes d'eau potable, nous concentrons nos efforts pour répondre aux besoins à travers différentes approches. Certains villages nécessitent le forage des puits, leur équipement en panneaux solaires et en pompes, ainsi que la construction de réservoirs pour le stockage de l'eau.

D'autres villages ont besoin de l'installation de conduites en polyéthylène afin d'acheminer l'eau depuis la source la plus proche. **L'objectif de cette phase est d'assister 1680 familles** dans les deux provinces.



**Parmi les initiatives de WASH lancées lors de la deuxième phase figure la construction d'un hammam communautaire** (maison de bain de vapeur traditionnelle) dans le village de Tiniskt dans la province d'Al Haouz. Il a été constaté que ce hammam est également utilisé par les villages voisins, ce qui témoigne de son importance et de son impact au niveau communautaire. Pour cette raison, nous sommes en train de répliquer cette initiative dans cinq villages au cours de la troisième phase. Il est important de souligner qu'au Maroc, les hammams ne sont pas uniquement des lieux dédiés à l'hygiène corporelle, mais également des espaces de socialisation, de transmission culturelle et de cohésion communautaire.

En matière d'appui aux migrants, et **en collaboration avec Caritas Marrakech, nous poursuivons la distribution de repas trois fois par semaine, ainsi que la fourniture de kits d'hygiène et de packs alimentaires.** Cette action vise à bénéficier à 120 migrants par mois.

Enfin, le dernier volet concerne les moyens de subsistance. Dans ce cadre, **nous visons à accompagner 200 familles membres de coopératives ou d'associations.** L'approche adoptée repose sur la mise en place d'ateliers de formation technique et de renforcement organisationnel au profit de ces structures. La nouveauté de cette phase réside dans l'intégration de séances de soutien et de développement psychosocial destinées aux membres des coopératives et des associations. Par ailleurs, le projet prévoit la construction de locaux de travail pour deux coopératives dans la province d'Al Haouz et deux autres dans la province d'Ouarzazate, ainsi que la distribution d'équipements et de matériels de travail nécessaires au lancement ou à la relance des activités génératrices de revenus.



En conclusion, l'intervention de Caritas Maroc à la suite du séisme du 8 septembre 2023 illustre un engagement durable et progressif en faveur des communautés affectées. En passant de l'urgence immédiate à une approche de relèvement et de développement, les différentes phases du projet ont permis de répondre de manière intégrée aux besoins essentiels, tout en renforçant la résilience des populations les plus vulnérables. À travers ses actions dans les domaines de l'abri, du WASH, de l'appui aux migrants et des moyens de subsistance, **Caritas Maroc continue d'accompagner les communautés sinistrées vers une reconstruction digne, inclusive et durable, fondée sur la solidarité, la participation communautaire et le respect des réalités locales.**

Houria Chouhab  
*Chargée de Projet EA*